
 

 

(Ред.  от 28.02.2013, 03-22) 

Стенограмма 

научно-практической конференции (круглый стол)  «Россия и ВТО: Повышение 
конкурентоспособности российских предприятий», 8 февраля 2013 года в ТПП РФ 

***** 

Тарасенко Владислав Валерьевич:  ***** 

Первым выступит Комлев Николай – Исполнительный директор Ассоциации предприятий 
компьютерных и информационных технологий России. Пожалуйста.  

*03:12:39+ Комлев Николай: Спасибо. Коллеги, я постараюсь динамично, быстро. Сейчас 
картиночки откроет. Я представляю отраслевое деловое объединение ИТ-шников. Говорили 
о кластерах, это относится и к сфере ИТ. Мы объединяем не по отдельности – группы 
 отечественных предприятий, группы западных – мы объединяем всех. У нас 
принципиальной разницы нет: российские, западные. К нам входят другие ИТ-ассоциации.  

Следующий слайд (3).   Есть некоторые принципы, по которым мы работаем: конкурентная 
либеральная экономика, технологическая нейтральность и так далее. То есть, многие наши 
идеи близки к идеям ВТО. Я буду говорит о ВТО, поскольку тема заявлена «ВТО».  

Следующий слайд (4).  И, смотрите, кто-то говорит, хорошо, что вступили, кто-то плохо, что 
вступили.  Честно говоря, ВТО к нам пришло, к нам на ИТ-шный рынок, ещё  до того как мы в 
него вступили. У нас уже в конце 90-х здесь было «полное ВТО». То есть, все международные 
ИТ-компании, которые хотели прийти, они здесь уже были, их ничего не сдерживало, и мы 
были в режиме "полной конкуренции". Государство даже не пыталось поддерживать что-то 
отечественное, ИТ-бизнес, ИТ-производство. Поэтому в такой ситуации, когда в 2003 году, а 
мы встречались с Медведковым, вели переговоры, и так далее…, в 2003 году профильное 
министерство – Минсвязи тогда обратилось к нам: «вот вам как ИТ- объединению, вы за 
ВТО? против ВТО?» и там конкретные требования ( ВТО – это не просто, там есть набор 
требований).  Мы посмотрели, сказали: «мы не видим оснований вводить ограничения, 
потому что они уже здесь есть, и мы рассчитываем, что ВТО придет и, может быть, у нас 
улучшится ситуация и на таможне – станет более прозрачной, и так далее». 

Следующий слайд (5), пожалуйста. И вот теперь ключевой, наверное, слайд и следующий. 
Очень хорошо, что Вы из Минэкономразвития, потому что у нас посыл, в том числе и к Вам. 
Дело в том, что ВТО – это набор условий, соглашений. Для нас ключевое соглашение по ITA – 
это «Соглашение по информационной технологии». Все эти годы, пока шли переговоры по 
вступлению в ВТО, Россия говорила: «ну всё, мы тоже первым делом, как вступим в ВТО, 
подпишем ITA». Что такое ITA? – Это когда компоненты и готовая продукция ввозится без 
пошлины.  У нас все последние годы 15 лет (или сколько?) ситуация какая: Государство, в 
том числе и Минэкономразвития,  говорит: «Поддержим производство в России!», при этом, 
пошлины на ввоз компонентов больше чем не готовое изделие. Слушайте, как можно 
говорить о поддержке здесь производства, если компоненты дороже? – Так мы соберем 
здесь устройство, оно будет дороже, чем готовое, собранное где-то на западе.  Мы все 
надеялись, и госпожа Набиуллина тоже подтверждала, в итоге все ждали: «ну вот, Россия 
подпишет – и будет счастье». В итоге случилась следующая картина: в ВТО мы вступили, а ITA 
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не подписали. И мы не поняли почему. И Владислав Валерьевич, может Вы 
прокомментируете как-то не сейчас, а позже: «почему Минэкономразвития и в частности, 
предыдущий министр Набиуллина, отказалась подписать единственное соглашение, которое 
для нас было актуальным, о присоединении к ITA? Почему?»  

То есть, Вы говорите: «кластеры». Всё хорошо, кластеры! Но Вы же тоже за развитие здесь 
производства! Так почему же мы не присоединились к ITA? Когда отменили бы эти пошлины 
на компоненты – у нас бы здесь производство бы расцвело!  То есть, получается, что 
министерство и Правительство декларируют одно, а на деле происходит другое. 

Я же не хвалюсь – что-то мы сделали, не сделали. Вот, про это мне очень понравилось. Один 
из ведущих призывал к конкретным предложениям. Смотрите, конкретное предложение. 

Следующий слайд (6), пожалуйста.  Внизу черненьким – мы, Ассоциация, как член ТПП, 
обращаемся к Комитету ТПП, к ТПП в целом обратиться от имени ТПП в Правительство 
России, чтобы мы, всё-таки, подписали ITA, присоединились к ITA и, в том числе, повлияли 
как-то на Минэкономразвития о том, чтобы, мол, оно не тормозило присоединение.  Я 
раньше очень уважал  Минэкономразвития, да, я пожалуй и сейчас уважаю за их в целом 
либеральную позицию по сравнению и другими министерствами. Но для меня вдвойне 
непонятным является почему, вдруг, вы отозвали сою подпись, когда собирались? Ну, то есть 
вы губите производство? И я не знаю, у нас есть какое-то протокольное?..    

*03:18:19+ Тарасенко Владислав Валерьевич:  На правах модератора, я услышал. 
Отреагируем. По времени у Вас минута целая.   

*03:18:25+ Комлев Николай: У меня буквально ещё два слайда. Я успею. 

Следующий слайд (7).  

Ну и, просто, в связи с тем, там, Вы говорите, там, «конкурентность» и так далее. Уходящее 
Правительство. Мы, в преддверии нового Правительства, подготовили концепцию, 
стратегию, McKinsey заказали, так далее, они сделали все хорошо. Ну, и думали, что вот 
сейчас новое Правительство придет, а уходящее «под занавес» повысило таможенные 
пошлины. Сейчас там у нас… 

следующий слайд (8), пожалуйста, совсем предпоследний, да.  

…ЕЭК – Евразийская экономическая комиссия, ну, естественно, говорят: «Вам взамен ВТО 
такое регулирование». Чтобы хорошо регулировалось – станьте членами экспертных 
советов. Ну, ладно. Мы вступили в советы. И сейчас ситуация какая: теперь по следам нашего 
ЕЭК, не консультируясь, ввело 10-ти процентную пошлину. То есть, ситуация разрыва между 
декларацией Правительства и тем что оно реально делает, не помогая развиваться 
производству здесь.  

Следующий слайд (8), пожалуйста. Спасибо за внимание! Вот у меня главный призыв, 
коротко. И я прошу в Решение Комитета, просто, мы как члены ТПП имеем право, да, 
просить руководство ТПП, чтобы оно попросило у Минэкономразвития не мешать 
присоединиться к ITA.  Спасибо! 

*03:20:12+ Тарасенко Владислав Валерьевич:  Спасибо большое! Но я бы так отреагировал. 
Смотрите, вот, сейчас вносится Программа поддержки экспорта. Можно в ней принять 
участие. В принципе, пишите официальный запрос. Вы писали официальный запрос? Что Вам 
в течение года отвечало Минэкономразвития?    
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*03:20:30+ Комлев Николай: Да, я Вам скажу. Ситуация такая. Каждый год приходится 
просить: «Отмените пошлины на ввоз вот таких-то компонентов». Минэкономразвития 
полгода думает, потом временно отменяет пошлину, а потом обратно вводит?! То есть, вы 
хотите, что к вам каждый год постоянно ходили и о чём-то просили? Но наверно это плохая 
практика. Потому что 90% стран, которые производят ИТ-продукцию, они все подписали ITA 
– и у них хорошо, у них  это доступно, а у нас… У них промышленность развивается. Поэтому, 
когда Вы говорите «обращаться» - обращаемся. Спасибо. Вы реагируете. Но, думаете, это 
хорошая практика? – За каждым диодом, за каждой микросхемой, за каждым кусочком 
бегать и просить… Наверное, в этом что-то неправильно.  

*03:21:29+ Тарасенко Владислав Валерьевич:  Хорошо. Спасибо.  

*03:20:30+ Комлев Николай: Спасибо. 

***** 

 


